

Exception consolante ?



La pauvreté touche, en France, plus durement les enfants avec 3 millions de mineurs, soit un enfant sur cinq, vivant sous le seuil de pauvreté. Dès mai 2015, Jean-Paul Delahaye, Inspecteur général, interrogeait déjà, dans son rapport « Grande pauvreté et réussite scolaire », la réalité de l'égalité des chances au sein de l'école républicaine. A l'heure où certains questionnent l'accompagnement de ces enfants, J-P Delahaye nous dit combien, à travers sa propre histoire, il est difficile de s'envisager un avenir lointain quand la survie quotidienne occupe l'essentiel de l'esprit. A travers sa propre histoire et le portrait émouvant de sa mère, il montre qu'il fut une « exception consolante » (expression de Ferdinand Buisson) qui ne peut rassurer sur l'école de la République. Il nous rappelle que « les pauvres sont les grands perdants de la compétition scolaire » et interroge sans détour les humiliations et les échecs subits par les enfants le plus modestes. Il nous dit à quel point les conditions matérielles sont essentielles pour bien apprendre et permettent ou non de se projeter. La crise sanitaire a accentué la précarité, l'école doit porter une attention vigilante à tous ces enfants qui recherchent l'indifférenciation pour éviter les stigmatisations faciles et les récriminations inutiles. Un livre à lire absolument.

Franck PICAUD
IA-IPR EVS